

行政視察報告 先進地に学ぶ



美馬市におけるさまざまな課題の解決にむけた調査のため、各常任委員会で先進地を訪問し、視察研修を行ってきました。

産業常任委員会

「6次産業化に取り組む農林業振興事業について」と 「重要伝統的建造物群保存地区関係古民家再生事業について」学ぶ

「アウトドア事業」から、農業の魅力をデザインして、新規就農者を増やしたいという思いから、「アグリ事業」へ参入した。実際に農業に挑戦し、課題を見つけることからはじめ、新たな可能性を発見し、新規就農者を増やす目的で事業に取り組んでいる。（株式会社スタンドケイ）

いちご農園では、「IOT技術」を用いて、高設システムでの施設栽培を行っており、運転費用や維持費用はほとんど変わりはないが、初期費用・導入費用のコストがかかる。今後、新規就農者を増やすとなれば、いちごの高設栽培と土耕栽培どちら

を選ぶかは、慎重に考えなければならない課題である。



五條新町の町並みは、建築年代のわかる民家では、日本最古の指定文化財になっている建物が多く、周辺の家々



も文化財レベルの歴史的建造物をリノベーションしたコワーキングスペースや一棟貸の宿に改修するなど、歴史と風情を活かした地域である。

（奈良県五條市）

重要伝統的建造物群保存地区の改修に至っては、小さい延べ床面積であっても多額の費用が発生し、内部整備・造作等が別途必要となり、改修費用が高額になっている。また、宿泊、研修施設、町並みにある店舗の運営については、できる限り、すべて民間が運営している。

福祉文教常任委員会

「廃寺跡史跡公園整備事業について」と 「保育施設におけるICT活用等について」学ぶ

国指定史跡尼寺廃寺跡史跡公園は、平成27年度に整備を完了しており、平成28年度より、尼寺廃寺跡史跡公園として開園している。

（奈良県香芝市）

廃寺跡史跡公園整備を行ううえで史跡整備検討委員会を立ち上げ、その委員の中に地元の自治会長を入れることで、公園整備前に地元からの意見も集約し、公園整備に反映することができた。整備後の施設の利活用については、市内の小中学校と博学連携を推進した歴史教育への活用や近隣の史跡名所を巡る周遊ルートを創設し、観光資源としても誘致できるような活動をしていく。



24時間365日自宅にいながらいつでも小児科や産婦人科にオンラインで相談ができる体制づくりの構築や、子



育てシェアアプリを用いて、子育て中の困りごとへの支援を地域ぐるみでお互いに支え合う「共助システム」を構築することで、安心して子育てできる土壤づくりに努めている。

（奈良県三宅町）

総合保育業務支援システムを導入することで、こども園と保護者の連絡がよりスマーズになったことや、こども園での活動の写真や動画を配信することで子ども達の発育をタイムリーに見ることができ、保護者の方からも好評である。また、ペーパーレス化や日常の電話対応の時間を削減することにより、業務効率も向上し、より良質な保育サービスを提供できている。

視察実施日：11/14～11/15

視察実施日：11/15～11/16

総務常任委員会

視察実施日：10/31～11/1

「空き屋対策について」と 「防災備蓄倉庫について」学ぶ

利活用等を希望する空き家のうち、そのまま市場流通できるものは全体の数割程度しか無く、相続や登記に関する問題等、流通阻害要因を抱えるものが多く含まれている。

(特定非営利法人空き家コンシェルジュ)



空き家コンシェルジュが必要に応じてプラットフォームに参画する各専門家等の協力で問題を解決する仕組みになっている。また、空き家状況調査の実施や改修補助などの各種補助金の活用、空き家になる前に相談できる窓口の周知をすることが必要である。

災害時には物資支援本部として機能する72時間全館給電の発電機を完備した池田市防災備蓄倉庫。
(大阪府池田市)



備蓄倉庫の建設地は、阪神淡路大震災にも大きな被害が無かったことや、交通アクセスにも優れ、トラックの待機場所も備えながら、支援物資のスムーズな受援と荷捌きができる。また、災害時の運用体制については、物資支援本部に11名配置し、応援物資の受け入れや搬出、在庫管理を行うとのこと。

視察内容を詳しく知りたい場合は、
ホームページ掲載の「令和5年12月
美馬市議会定例会(第1号)(令和5年
11月28日開催)の本会議議録をご覧
ください。



全国各地から視察の受け入れも行っています！

令和5年度の視察の受け入れ状況

10月25日 京都府南丹市議会

休・廃校施設利活用について

11月 9日 香川県東かがわ市議会

空き家対策について

11月 16日 北海道砂川市議会

人生100年時代
～アクティブラジニアの取組について～

1月 24日 長崎県長与町議会

サテライトオフィスについて

1月 31日 福島県田村市議会

美馬市地域交流センター「ミライズ」
について

2月 6日 千葉県野田市議会

観光プロモーションプロジェクト事業
について



長与町議会からの視察